

大学生の個人消費に関する一考察
大阪市大生活科学 室住真麻子

目的 最近の家計動向の 1 つに、ニフカヒの増加傾向が指摘されてゐる。この世帯家計内部で生じてゐる個人別消費の増大は、どのような経済的状況を契機として生じ、また今日生活＝家計にどのような問題を提起してゐるのだろうか。そこで、世帯員の個人消費の実態把握について現状のところあまり行なわれてないようである。そこで今回、短大生の個人消費の実態を中心に上記の問題について検討したい。

方法 矢崎県大市にある短大の学生を対象に、昭和58年、59年の2度に行なう。家計簿から個人消費調査を行なう。調査日はいずれも 6月 - 7月の 1ヶ月間である。対象者数は 58年度が 243、59年度が 211 であった。分類・算計は総理府「家計調査」に準じて行なう。なお、この調査は複業の一環として行なう。算計作業については基本的には学生自身によるが、全体算計は最後に行なう。

結果 ここでは「目的」で述べた内容をより鮮明にする意味で、自宅通学学生の個人消費を分析対象とする。また算計処理上、消費支出に限定して分析する。まず、学生の基本的生活状況であるが、家族の職業、世界収入の記入率が何れかのものと実態はよくわからぬが、学生本人がアルバイト就労をしていけるケースばかりある。つまり、世帯家計からみてかかって支出され(専に本人の収入)他のアルバイト収入を得て、それらを消費にあててゐるのである。支出ではとくに外食、洋服、諸種費への割合が高くなる。この中で、外食の増大については、近年世帯家計にちめる食料費の低下現象と方を含むると、世帯家計と個人別消費の関係・問題を示す 1 例と考えられる。